
Introducción

El material seleccionado para este segundo boletín dedicado al periódico democrático liberal *México Nuevo*, se ha dividido en cuatro temas.

Como primer tema se hablará de "Los partidos y candidatos en las elecciones federales de 1910". Estos artículos abarcan las cuestiones relativas a las ya cercanas elecciones federales que se efectuarían en junio y julio de 1910, desde los puntos de vista teórico y formal o a cuestiones que tratan simultáneamente dos o más partidos políticos, precandidatos o candidatos.

Entre los autores de estos artículos predominan periodistas de *México Nuevo*, colaboradores y personas particulares.

Algunos escritos son cartas dirigidas al director de ese periódico, Juan Sánchez Azcona.

"La crítica a los reeleccionistas", como segundo tema, incluye 19 artículos. Con excepción del primero titulado "El General Díaz no impondrá candidato a sus amigos para la Vice-presidencia", todos los demás, especialmente a partir del mes de abril, después de la suspensión del periódico por la incautación de la imprenta y demás materiales de trabajo en marzo de 1910, critican al candidato a la Vicepresidencia de la República, Ramón Corral, a sus partidarios y amigos, al llamado "Grupo Científico" y a la prensa corralista, denunciando todas las trabas, fraudes, engaños, represiones y violaciones constitucionales que cometían en detrimento del ejercicio de la democracia y los derechos ciudadanos.

En este tema la figura del presidente Díaz permanece al margen de toda crítica, pues ésta se enfoca hacia sus colaboradores y amigos más cercanos, en especial a Ramón Corral y sus seguidores.

Como consecuencia del viraje dado por *México Nuevo* a favor del anti-reeleccionismo, prácticamente dejan de publicarse artículos procedentes de los miembros o partidarios del reeleccionismo corralista.

Además de cinco escritos anónimos, predominan los de periodistas de *México Nuevo*, colaboradores y personas particulares; algunos son cartas dirigidas al director Sánchez Azcona.

En el tema "El Partido Antirreeleccionista y sus candidatos, Francisco I. Madero y Francisco Vázquez Gómez", se adopta abiertamente la postura antirreeleccionista en 36 artículos. Las páginas de *México Nuevo* se enriquecen con una gran cantidad de documentos o artículos políticos distribuidos de la siguiente manera:

Enero y febrero: predominan los artículos relacionados con la propaganda antirreeleccionista que durante sus giras por el interior del país difunden don Francisco I. Madero y otros seguidores de su causa. Se incluyen un discurso y tres cartas que Madero envió al presidente del Centro Antirreeleccionista de México, Emilio Vázquez Gómez.

Marzo: durante ese mes *México Nuevo* deja de publicarse debido al secuestro de su equipo y material de trabajo por el Gobierno Federal, volviendo a circular normalmente hasta fines de ese mes.

Abril: se publica una gran cantidad de documentos o artículos propagandísticos y oficiales (reglamentos, actas, discursos, manifiestos, etc.) de la Gran Convención Nacional Independiente, así como otros en los que se comenta y opina sobre los resultados inmediatos de esa convención.

Del conjunto de esos documentos se han seleccionado 16 artículos relacionados con los trabajos y resultados de la citada convención y comentarios y opiniones vertidos sobre ellos.

Entre los firmantes de los artículos destaca, además de la convención en pleno, el candidato a la Presidencia de la República, don Francisco I. Madero.

Mayo y junio: de la acción antirreeleccionista en que se convierte la Gran Convención Nacional Independiente, se desprende una intensificación de la lucha en favor de esa acción, convertida en principio político en todo el país. *México Nuevo* hace eco de las manifestaciones del despertar político del pueblo y es foro abierto de todo tipo de documentos y artículos, como los del Comité Ejecutivo Electoral Independiente, de las manifestaciones públicas y discursos de los candidatos, de la campaña electoral por el interior del país, de la creación de nuevos clubes, de las múltiples adhesiones a la convención y a sus candidatos, sin que falten, por supuesto, los imprescindibles comentarios y opiniones favorables a la causa.

Paralelamente a esta efervescencia pública de posiciones políticas, se empiezan a hacer patentes las obstrucciones y represiones por parte del Gobierno contra estos elementos de la sociedad que comienzan a ejercer libremente sus derechos políticos.

Las represiones culminan el 7 de junio con la detención y encarcelamiento del candidato Francisco I. Madero en la ciudad de Monterrey, por el supuesto encubrimiento de Roque Estrada, a quien se le imputaba el delito de haber

ultrajado a unos policías durante un mitin en esa ciudad. Por su parte, *México Nuevo* publica los escritos relativos a estos sucesos.

De esos artículos se publican 16 de los más importantes en este boletín, relacionados con los trabajos iniciales y la campaña electoral de los candidatos; algunas opiniones o comentarios favorables y, por supuesto, algunos pormenores sobre la aprehensión de Madero en Monterrey; también las correspondientes protestas públicas de sus correligionarios y amigos.

En cuanto a los firmantes de este último grupo de escritos no hay alguno que predomine, pues se incluyen desde documentos que carecen de firma hasta los signados por el Comité Ejecutivo Electoral, incluyendo naturalmente aquellos que salieron de las plumas de los candidatos Madero y Vázquez Gómez, de otros notables periodistas y políticos, como Enrique Bordes Mangel y Roque Estrada, así como otros de algunas personas particulares.

En el último tema, "Las elecciones estatales", se incluyen 18 artículos que se refieren a las elecciones estatales o gubernamentales, a diferencia de los anteriores que se ocupan de las elecciones federales.

Debe subrayarse que durante los seis meses en que se publica *México Nuevo* en 1910, y muy especialmente en los cuatro primeros, el número de artículos correspondientes al tema que nos ocupa y la variedad de estados a que se refieren disminuye considerablemente en comparación con los publicados en 1909. Una de las causas de esta disminución se debe a la represión que el Gobierno ejerció sobre este diario a principios de marzo de 1910. En consecuencia, las dos terceras partes de los artículos (12) se ocupan de las elecciones de Oaxaca y del candidato democrático Benito Juárez, hijo, postulado y respaldado ampliamente por el Partido Antirreeleccionista a través del Comité Ejecutivo Electoral. Otros tres escritos centran su interés en las elecciones de Jalisco y tres más en las de Coahuila, San Luis Potosí y Sonora, respectivamente. En todos estos artículos se apoya moralmente a los candidatos independientes y se combate la reelección de los gobernadores correspondientes.

La procedencia de las firmas de los escritos en cuestión es variada: algunos carecen de ella, otros son de periodistas de *México Nuevo*, de colaboradores, de corresponsales en los estados, de comités electorales del antirreeleccionismo, de nuevos clubes políticos, del candidato Benito Juárez, hijo, de personas particulares y de otro periódico, y se incluyen algunas cartas al director Sánchez Azcona o a otros periodistas y particulares.

